



SUMARIO

Reformas	R. B. M.
Nell	R. B. M.
Dolly	J. M. Z.
Religión	L. B.
Hojitas	I. de M.
Silencio	A. T.
Información	
El Abuelo	Gargantúa
Cables	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

Reformas municipales

En los últimos tiempos se ha despertado una verdadera fiebre de odio contra la reelección. Porque se reelege una municipalidad se cree en peligro la doctrina republicana, cuando, por el contrario, para poner las instituciones republicanas al abrigo de las revueltas repentinas, los más grandes políticos han legislado en el sentido de que los cuerpos colegiados no se renueven en su totalidad de un momento á otro, sino paulatinamente, por partes, como lo vemos nosotros en nuestro Congreso.

Esos vaiventes redundan en perjuicio de los negocios, porque como ya lo declamos ha poco, se pierde un tiempo precioso en el estudio de ellos.

Por otra parte, los negocios incoados ya serán siempre un embarazo para los miembros que llegan de refresco; no podrán obrar con prescindencia de todo lo anterior, ni puede alegarse que un cambio de criterio sería provechoso siempre; porque los hechos hablan en contrario. Cuando un negocio se inició con un criterio habrá siempre pérdida cambiándolo; porque sucede con eso lo que con las modificaciones en el plano de una casa que se halla en construcción.

Se impone una reforma municipal en el sentido de que la renovación sea por mitades ó por terceras partes y no en su totalidad.

De igual modo es absolutamente necesario el aumento del número de municipales. Rige una ley vieja que constituye un obstáculo para el manejo de los negocios municipales. Si antes fue buena, al presente ha dejado de serlo.

R. BRENES MESÉN.

Nell

Viejo Conde, extingue en tu corazón el fuego devorante de tus dudas; Nell es tu nieta, está amasada con tu sangre y representa las dos únicas cualidades de las más viejas noblezas: la frivolidad y el desprecio de los hombres que carecen dc nombres nobiliarios ó que no tienen fortuna. Nell es uno de tantos vástagos de las antiguas noblezas, un ser inútil para todo lo que no sea fiesta de representación.

Viejo Conde, tú buscabas en los rasgos del alma cuál de tus dos nietas era la verdadera; cuál habría de ser la continuadora de tu nombre, ya que tu fortuna había perecido á causa de tus torpezas ó las de los tuyos. Fortuna amontonada por la rapiña de tus antepasados ó por las dádivas de los reyes, que quizás pagaron con ellas las secretas ignominias de tus ancestrales abuelas, mal podías mantenerla incólume en una edad en que los hombres, para acervar tesoros, están obligados á un combate perpetuo ó á una rapiña embozada de todos los momentos, cuando no es la violencia patente de un robo.

Cegado, más que por los años, por tu desmedido orgullo, no sabías distinguir la nobleza del corazón de Dolly y fué preciso que te vieras abandonado del mundo entero para que llegases á la convicción de que entre tantos seres solo ella era noble.

Nell llevaba tu sangre, pero con ella no pudo ser otra cosa que frívola é insensible. Tu iracundia, tu salvaje orgullo, tus brutales instintos de viejo cazador, toda esa barbarie que tú llamabas tu sangre y tu nobleza, qué podía producir en la pobrecita alma de Nell? Frivolidad y orgullo, también.

Viejo Conde, ciego de temeridad, tú no pensabas que la herencia podría depositar en el desenvolvimiento de tu estirpe seres vulgares que reprodujeran aquellos otros seres vulgares que constituían los orígenes oscuros de tu nobleza.

Y tú Nell, oías á tu abuelo recordar cuantos príncipes y reyes hubo entre tus antepasados: esa es una parte de la historia. Escucha rápidamente la otra.

Más allá de los príncipes y los reyes tus abuelos todavía más viejos fueron jayanes vigorosos é ignorantes, que se lanzaban sobre los demás hombres, en su estado de guerra, con una ferocidad de lobos. Acompañaban, siempre matando, saqueando, violando, á otro salteador que se llamaba jefe y luego rey. Estaban asociados para la matanza y para el robo: muchos de esos reyes fueron antes carniceros de oficio. Esos acompañantes, cuando se mostraban más feroces y más perros de presa, recibían del jefe, otro jayán matador, el título de acompañantes, que es lo que significa conde. De eso, de esa brutal barbarie, estás orgullosa Nell. Esa *Paradina*, esa vasta propiedad que perdió tu abuelo, era una herencia de los antiguos robos cometidos en las personas de los miserables é indefensos campesinos. Ve, ha vuelto esa propiedad á los campesinos: es obra del trabajo que trae consigo la renovación de la nobleza.

Nell, tú vas á vivir lejos de Dolly. No diré que el destino te separa de ella, porque esa palabra es sólo una declaración de nuestra ignorancia; diré más bien, las diferencias de vuestro carácter. Tú Nell, eres ya una mujer vulgar. Dolly lleva en el alma la renovación de la vida, representa la humanidad que vamos buscando unas cuantas almas de poeta perdidas en las inmensas muchedumbres de los rei-

baños de la tierra que nosotros queremos convertir en hombres. Del brazo de Dolly tú nos verás surgir con ojos de envidia, Nell.

R. BRENES MESÉN

Dolly

Dulce y bella. Es una flor gentil que se abre á la mañana de una vida de igualdad y de justicia, en el campo social cubierto por los escombros del antiguo señorío.

Hija esclarecida de dos altas noblezas: la nobleza del arte y la del amor, lleva una alma sensible y amorosa, capaz de abarcar á toda la humanidad en un abrazo.

Hollando con sus finas plantas el privilegio de las castas, pasea con altiva confianza su seductora gentileza, como presagio de una de las más grandes victorias de la idea: el reinado de la igualdad sobre la tierra. Hija del adulterio, hija del crimen, dirán, los timoratos, los que aún se aferran al común criterio que llama crímenes las faltas del amor. ¿Sabrán acaso los que anatematizan á las esposas que buscan fuera del tálamo otros afectos para sus tristes corazones, si antes han gemido las pobres bajo el frío glacial del abandono? El amor, ah sí, el amor, he ahí el único objeto de la vida. Quién será suficientemente audaz para pretender privar á un alma que el desencanto ha atropellado, de la ardiente caricia del sol que da la vida?

Los hijos del amor son los que triunfan; los que llevan el fuego del genio en la mirada y en el alma la inspiración de la belleza.

Dolly, con su temperamento alegre y vivaz que sonrte dulcemente al oír esas frases injuriosas sin sentido que provocan los grandes duelos de la aristocracia, y se enciende en nobles iras ante el desamor que la maltrata, es una bella protesta que palpita en la realidad de la vida moderna, contra el insolente despropósito que ha dado á ciertas clases el privilegio del talento y de la virtud.

Dulce y bella. Rota quedó á sus pies la tradición de honor que por muchos siglos ha divinizado el vandalaje y ha dado timbres de gloria á razas enteras de verdugos. Dolly es España; la España actual que surge del montón de sus derrotas al esfuerzo de sus jóvenes y activos pensadores, y marcha, redimida, al porvenir. La sangre que corre por sus venas, es esa sangre nueva que todo lo ha inundado y que golpea con olas formidables el peñón solitario en donde la vieja nobleza formó su último nido.

Dulce y bella como la primavera. ¡Salve!

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

La religión

(DE JUSTIN DROMEL)

La religión, es el lazo que tiende á abrazar el grupo superior, la humanidad; lo que llamamos sentimiento

religioso, no es otra cosa que la aspiración ideal y civilizadora, en otros términos, el alma del género humano á través de su destino. Luego, no conocemos más que una sola humanidad, un solo género humano, no puede haber en él más que una sola religión, universal y eterna como el cuerpo en que ella reside, y anima, y de la cual es inseparable. No conoceremos, por tanto, más que una religión, la religión de todos los hombres y de todas las edades, eterna é impercedera como la propia humanidad. Y si la religión es una, universal, eterna, por lo que participa de la unidad, de la universalidad y la casi eternidad que reconocemos ser los atributos del género humano, deberá también ser perfecta como todo lo que se relaciona con el hombre, ó de él se deriva. La religión deberá ser, desde luego, perfecta como el individuo, así como lo es cada manifestación colectiva de éste, y para no compararla más que con dicha manifestación social, que es la más cercana, diremos que será perfecta en ella misma, como la humanidad lo es en su dominio.

Nos ha parecido que el individuo debe cumplir su destino, y alcanzar su más completo desarrollo, su mayor potencia, por dos medios paralelos: su individualización y solidarización, sino indefinidas por lo menos llevadas á proporciones que nos es actualmente imposible determinar.

Desde luego, cuando hablamos de la progresividad natural y obligatoria de la religión, es como si dijéramos que procede y debe proceder, fatalmente y sin interrupción por y hacia la solidarización é individualización indefinida del ser humano.

Nuestra misión es llegar á distinguir en ella, esas fases de renovación y de connotaciones interiores; esas grandes transformaciones que son como las pulsaciones de la vida en todo ser viviente y en todas las manifestaciones vitales de este ser. Y entonces, ¿quién duda de que nos atrevamos á afirmar que es una sola religión la que dura y vive desde el comienzo de la humanidad hasta nuestros días, como hemos dicho que es la misma Francia la que descubrimos en la historia, desde Faramond hasta Napoleón III?

Y así como hemos podido dar un nombre á estas etapas sucesivas de Francia, en la marcha hacia su progreso, etapas que hemos llamado: aristocracia, burguesía, democracia; ¿quién sabe si no podremos así mismo dar un nombre á estos grandes saltos del movimiento religioso y llamarlos sucesivamente: fetichismo, poliesmo, monoteísmo, y cristianismo que se dividirá á su vez en catolicismo y protestantismo, hasta que se contraiga y purifique aún, en una transformación superior, que calificaríamos de *racionallismo?*

F. LLORET BELLIDO.

COMENTARIOS

Hojitas

El sendero que me guía está cubierto de hojitas.
Té recogiéndolo esas páginas del libro incomparablemente sabio de la Naturaleza y en sus curiosas nervaduras leeré lo que el destino grabó en ellas.

UN LECTOR

Estaba en la oficina del periódico. Me entretenía meditando lentamente en tanto el viento plegaba sobre mí la túnica de una tarde luminosa y alegre.

En qué meditaba? En tantas cosas! Pero una que era fuertemente adherida á mi cerebro, una creencia que se calentaba entre mis creencias íntimas era ésta: por qué se lee tan poco en este país? ¿No hay libros, no hay periódicos, no hay folletitos que puedan correr de casa en casa generosamente cedidos por los vecinos? Quizás hay de todo.

Libros existirán, sin duda, que por su material de hipocrecia, de impudicia y de especulación merecen el desprecio de la cultura y el castigo de quien tiene el derecho de castigar; periodismo que por lo insulso debiera encontrar cerradas las puertas del hogar ansioso de un solaz decentemente agradable.

No es esta la razón, sin embargo, de que en un país, el más distinguido según varios pareceres, entre muchos de los de América, se lea poco, casi nada, sobrando tiempo para hacerlo con interés y gratitud.

La tarde se oscurece más y más. A mi lado la distracción parecía entretenerse con mis reflexiones — cual si tratara de impedirme viera á un hombre que me imprevisamente habíase acercado á mí y posado su mano sobre mi hombro.

Su voz tímida, suplicante me hizo desprtar.

—Quieres hacerme un favor? venderme el periódico de hoy ó otro cualquiera? Un libro si tienes?

—Venderte un libro? No, si cada uno es una fibra de mi corazón! No sabes qué sufriría si uno solo de ellos te cediera.

—Bien.
El aspecto del hombre: sencillo, con un traje sobre el cual dejara sus rastros el fardo sucio, lleno de aceite y de polvo; despidiendo un olor de trabajo grosero, en desorden el cabello humedecido y gris, con su mirada de niño, conmovió intensamente mi alma.

—Este hombre—Tiene sed de lectura: de palabras, de pensamientos. He de darle un libro como al que pide un cristal para ver mejor — El hombre es creyente, tiene fe en las investigaciones conservadas de la humanidad, y las busca para conocer esa humanidad, para conocerse á sí mismo.

Y cuando le di el libro, el más sencillo, el más inteligible, el más comprensivo, lo ví alejarse satisfecho sonriendo en todos los movimientos de su cuerpo.

Un trabajador se ha llegado á pedirme lectural Grande es ese hijo del salario.

Mientras otros, fanfarrones, cuyo valor depende de su miserable y falsificada apariencia apenas, se creen llevar dentro de la cabeza un pensamiento, cuando en verdad lo que llevan es el vacío de la ignorancia y de la vanidad, aquel hombre descalzo, sucio, rendido, bañado aún en el sudor de la tarea diaria, busca á la luz de una tarde alegre la frase escrita en cualquier parte, capaz, eso sí, de dar frescura á su ánimo con la suavidad de su esencia.

Y entonces me pareció que en el espacio aquel que dejara el libro ido palpita la razón de mis anteriores meditaciones.

Hay periódicos, hay libros buenos, lo que falta son gentes que quieran perfeccionar su entidad moral, elevar su significación humana, y considerar su dignidad, ennobleciendo el corazón; lo que falta son hombres de buena voluntad, que en la hora del descanso saquen el libro de la estantería, lo soliciten siquiera y lean á la luz de las ansias infinitamente generosas.

Ya la tarde hacía largo rato dormía sobre las alfombras del oriente, ¡y qué lejana parecía estar el alba!

I. DE M.

EL SILENCIO

Nadie ha tenido el gusto de presentármelo. Me encontraba solo, acompañado únicamente por el recuerdo, cuando él, sin las empalagosas farsas sociales, tocándome el hombro, me ha ofrecido su compañía. Me era desconocido, nunca había conversado con él.

Me dijo:
Soy el amigo de la virtud y el eterno perseguidor del crimen. La maldad huye de mi presencia, la oscuridad también huye de la luz. Mis pasos hacen temblar al tirano.

Calla y me oírás trabajar, con el pobre en su tristeza, con el sabio en su soledad, con el enamorado en su dicha. En el silencio llora y se rebela el pobre, en el silencio se engrandece el sabio, en el silencio se oye el beso del amor. La ciencia, la dicha, la desgracia y yo nos amamos. Ellas me buscan y yo las visito. Las grandes ideas que hacen estremecer al mundo son elaboradas en mi presencia. Pobre de la humanidad si yo no existiera porque soy la luz que alumbrá en su trabajo al pensamiento. El hombre se perfecciona en el silencio, la humanidad también, porque el silencio de ella, es el silencio de los hombres. Sin embargo todas me huyen, nadie me quiere, sólo la desgracia me llama siempre.

Acudo al llamamiento de la desgracia del pobre, me recibe con lágrimas de cariño, me cuenta sus miserias, sus decepciones causadas por la mentira y la explotación de los hombres y en mi compañía piensa — piensa — y aquel sér ya no es un pobre es un rebelde, el pensamiento y yo hemos trabajado, hemos convertido el autómatá en hombre — en algo que existe veras, hemos resucitado al muerto — la mentira huye avergonzada, abandona sus campeonatos, el cerebro y el corazón son ocupados por la verdad. Pobres mentirosos, explotadores, pobres tiranos; tenéis al frente un hombre más, un enemigo convertido por mi presencia, quitádmelo, echádmelo de tu imperio, ahogad mi voz con el grito de tu corneta y con el ruido espantoso del cañón, no me dejéis llegar donde tus súbditos, donde tus muertos, porque les daré vida y se vengarán de su muerte. Espanadme con discursos del servilismo ministerial, hacedme huir con cánticos religiosos y con vivas á la patria, porque donde llego, domino y ante mí tiemblan el poder y el dinero.

También acudo al llamamiento de la desgracia del rico, siempre me recibe con desesperamientos, rodeado de humo de cigarro, todo él es humo, su vida y su dinero. A mi llegada tiembla, le causa pavor, trata de huir; pero la desgracia lo sienta á mi lado — ¡infeliz, tiembla! Ante mi presencia caen su cigarro y su alma, el uno humeando y ella de rodillas, me implora perdón, su arrepentimiento es tan grande como grande ha sido su ambición. Sin embargo, yo no soy juez, yo no tengo que perdonar, la desgracia

me ha solicitado y he acudido á la cita: llego, se me tiene miedo y con la orgía se me aleja del lugar. Los ricos no oyen mi voz, sus ganancias les emplean en ausentarme. . . . yo me voy. . . . me alejo, no puedo hablar con la desverguenza. . . . me alejo y voy en busca de amigos como tú.
Qué amigo, dije yo y huí también.

ARTURO TORRES.

INFORMACIÓN

LA LIGA ANTI-TUBERCULOSA

Ayer en el salón de sesiones de la Municipalidad tuvo lugar una reunión de personas invitadas por el Dr. Jiménez con el fin de organizar la liga contra la tuberculosis. No fué muy numerosa la reunión; pero se pudo notar en todos los concurrentes un verdadero entusiasmo que, debemos considerar como un feliz augurio de que la liga pronto se extenderá por todas partes.

Quedó organizada bajo la presidencia del Licenciado don Cleto González Víquez y vicepresidencia del Dr. Luis P. Jiménez.

Son presidentes honorarios y protectores de la Liga el señor Presidente de la República, el señor Ministro de Beneficencia y el señor Obispo de la Diócesis.

Son miembros honorarios los señores gobernadores y los médicos residentes en provincia, así como los directores de periódicos.

Todos los trabajos de organización serán presentados en la primera sesión de la Directiva.

POR LA JUSTICIA

La gran novedad para algunos, es la acusación contra el Juez de lo Contencioso Administrativo, porque en vez de remitir presa á una mujer por venta de aguardiente sin patente, á la casa Reclusión, la puso en una casa particular.

Tal hecho ha causado gran novedad, quizá porque se ignora que el artículo 48 del Reglamento de cárcel de mujeres, dispone que el arresto de estas siendo casadas ó honestas, se verifica siempre en una casa particular y no en la especial llamada Reclusión.

Tal procedimiento está conforme con el decoro y respeto que se debe á toda mujer honesta, en armonía con lo que dice el artículo 3º, Ley 18 de Julio de 1903.

Se levanta imponente la voz de algunos por un hecho insignificante, de ninguna trascendencia ni para la moral, ni para la vindicta pública, y no nos alarmamos por otros que talvez merecen mayor indignación social.

Cálmese la pasión, examínense las cosas con imparcialidad y espíritu de justicia y se verá que si bien el Juez acusado no consignó en los autos el hecho de que mandaba á la reo á descontar su pena á una casa particular, merecería apenas un aperebimiento al Juez para lo sucesivo y nada de alarmas injustificadas.

IGNACIO MERINO

EL ABUELO

Con bastante concurrencia se presentó el sábado en nuestro teatro *El Abuelo*, famosa obra de Pérez Galdós, recientemente escrita y que ha tenido ya el honor de ser traducida á varios idiomas. El señor Ortega nos mostró esa noche de lo que es capaz. El papel del Conde de Albrít, anciano tembloroso y encorvado, pero lleno de energía y de virilidad, cuando quiere demostrar lo nobleza de su sangre,

ha sido creado por el señor Ortega. Será muy difícil para nuestro público olvidar su hermosa interpretación. Sostuvo el papel sin decaer un solo momento. Las hermosas frases que Galdós escribió en su drama han sido declamadas por él con voz sonora, vibrante y clara, tan clara y tan sonora como puede serlo cuando se tiene la edad del Conde Albrít. Felicitamos al señor Ortega, pues creemos sinceramente que es muy difícil superarle en esta obra.

La señora Goula arrebató al público en su simpático papel de Dolly. Esta señora es una verdadera artista. Desde la noche de la representación de *El Abuelo* puede contar con el público, acabó de conquistar sus simpatías.

El señor Tutau nos hizo un *Venancio* del cual creemos que no se puede pedir más.

La señorita Martínez tan simpática como siempre y muy bien en su papel de Nell.

La señora Ricart con su corrección acostumbrada y Luque? Si Galdós ve á este gracioso actor en el papel de don Pio Coronado es indudable que declarará que nada más se puede pedir al sencillo y humilde maestro rural.

Creemos que *El Abuelo* será la obra de esta corta temporada. En general su representación no dejó nada que desear. El público estuvo pendiente del drama, y salió pensando en volver á ver esa hermosa producción española.

Aunque no quisiéramos criticar lo más mínimo la aplaudida representación de *El Abuelo* haremos notar un detalle de escena del 4º acto:

Sobre la decoración del bosque á la vista del público, ignoramos con que utilidad, una bambalina, que estaba allí ó por descuido ó por tapar algún desperfecto pero que de todos modos fué un pequeño lunarcito del 4º acto.

GARGANTÚA

PARABIEN

Hemos recibido la siguiente esquela:

C. VERGARA CLARK I SEÑORA tienen el honor de participar á usted el nacimiento de su hija *Fanny*

Guatemala, 7 de Nov. de 1904.

Reciban nuestro parabién el señor Vergara i su estimable señora.

Teatro Nacional

Mañana se dará por 2ª ú última vez *El Abuelo* de Pérez Galdós.

El jueves *El Sombrero de Copa* de Vital Aza

El sábado á beneficio de Ortega *Vida Alegre i Muerte Triste*.

NUUESTRO colega *El Derecho* no saldrá hoi por estar trasladando su oficina.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Resumen de los del domingo

Paris, 10.—Muchos diputados creen que Syveton fue asesinado, pues se encontró tapada con un ejemplar de "El Intransigente" la abertura de la estufa que da salida á los gases venenosos. Anuncian algunos que al asegurar su vida, hace algunos meses, expresó la idea de que sus enemigos querían ultimarlos.

Kingston, 10.—Hoy llegó á ésta el Srío de la Guerra Mr. Talfit discutió con Mr. Sweten, Gobernador de

la colonia. Mr. Mallet, cónsul inglés en Panamá, el Sr. de la Legación Americana Mr. Le, el Presidente de la comisión naval Walker y el ingeniero en jefe Mr. Wallace, la cuestión del envío de operarios jamaicanos á Panamá. Se necesitan inmediatamente 3,000 obreros.

Honolulu, 10.—El vapor Mongolia trae la noticia de que el vapor británico Dalwich desembarcó en el Japón 400 cañones Armstrong y 3,500 toneladas de parque para preparar á la flota de Togo para recibir la escuadra del Báltico.

San Petersburgo, 10.—El Gbno. ruso dice que trató de comprar los navios de Chile y la Argentina antes de que zarpara la flota del Báltico pero hubo dificultades. Aunque sean destruidos los navios de Pto. Arturo no será modificado el plan de Rojenskiy que no contaba con ellos. Ha causado desanimación en ésta la noticia de la destrucción de la flota de P. Arturo.

Tokio, 10.—Destruídos los navios la plaza será tomada por hambre. Se dice que los marineros no defendieron los navios porque estaban ocupados en defender los reductos.

Buenos Aires, 10.—El señor Estanislao Zeballos, ex-Ministro de Relaciones Exteriores, en un artículo reciente dice que el Brasil aumenta su escuadra para tener la preponderancia sobre Argentina; que es conveniente Argentina se dirija al Brasil suplicándole no lanzar á Sud América á la excesiva construcción de armamentos navales que será la ruina para todos.

San Petersburgo, 10.—El Gobierno carece de noticias y no quiere creer ni publicar la versión japonesa respecto á la destrucción de la escuadra de Puerto Arturo; solo se da á entender al público que están librándose grandes combates.

Londres, 10.—Despachos para el Morning Post avisan que los rusos á excepción de la guarnición de la fortaleza, se han retirado del cerro Laoti.

San Petersburgo, 10.—Ha sido arrestado por orden del Gran Duque Alejo, el capitán Clado. Con lo cual quiere mostrar el Gobierno que no quiere la violación del tratado de París. Será enviado al Cáucaso á reemplazar al príncipe Galitzin como Gobernador General de aquella Comarca. Como el encierro no durará más de 2 semanas, podrá dar su declaración con respecto al incidente del Banco Dogger.

Florescia, 10.—Los anarquistas y socialistas hicieron hoy una manifestación contra las fiestas de la Concepción; quisieron romper los relicarios, etc. La policía logró salvar el relicario de "Las cinco lámparas" hecho por el filipino Lippi.

New York, 10.—Mañana se embarcará para la Guaira Mr. Bwen.

Bombay, 10.—Hoy llegó á ésta Mr. Curson; se le acordó cordial recepción. Muchos soberanos nativos viajaron hasta ésta para extenderle la bienvenida.

Portonoloth, Colonia del Cabo, 10.—El Barón Von Busch, acompañado de 20 hombres que se dirigían á Wamband, Africa S. O. Alemana, fué atacado por los rebeldes. Pericieron 14 hombres de la comitiva.

Valparaiso, 10.—El presupuesto nacional de 1905 dedica una suma de dinero para subvencionar cualquier empresa de navegación chilena que establezca un servicio de vapores entre Puntarenas y los puertos de Méjico, haciendo escala en los otros puertos del litoral del Pacífico.

Los del lunes

1º—Continúa el desastre de la flota rusa

Londres, 10.—Se dice que los japoneses dieron principio al bombardeo

de la rada desde la cumbre del cerro de "203 metros". No se ha divisado la flota de torpederos rusos. Se presume que están refugiados detrás del cerro de Laoti. Al travez de la entrada del puerto hállase una parte de la flota de Togo esperando la salida de las naves rusas que intentasen refugiarse en algún puerto neutral. Continúan á filtrarse desde el teatro de la guerra los pormenores de la toma del cerro de "202 metros". Explica el corresponsal del Daily Telegraph que la toma de dicho cerro se debe á un ataque fingido bien sostenido y recio que dirigieron los japoneses contra las fortificaciones orientales la noche del 5. Como el cerro de "203 metros" está en filas las posiciones vecinas, su toma por los japoneses obligó á los rusos á evacuar con resistencia las líneas paralelas de las defensas permanentes que estiéndense hacia el Este de un modo irregular sobre las colinas dentro de media milla distante del cerro de Este en dirección Norte. A las 2 p. m. del 4 el destacamento Yomasa con un batallón de infantería y una compañía de ingenieros recibieron orden terminante de tomar el cerro de "203 metros" mientras el destacamento Yosid compuesto del mismo número recibía orden de tomar la colina de Okasaka. Durante estas operaciones hacia tanto frío que muchos soldados fueron helados por que la tropa tuvo que pasar la noche sin abrigo alguno. Suspirábase que el Czar ha dado orden á la flota del Báltico de no seguir su viaje á Lejano Oriente por que teme que le va á tocar la misma suerte que la de la flota de Puerto Arturo.

2º—Hundimiento de un crucero japonés

Tokio, 11.—El día 30 de noviembre el crucero japonés Sayem chocó con una mina. Salvóse la mayor parte de los tripulantes.

El Sayem pertenecía á la armada china en la cual llevaba el nombre de Thie Yuen, fue apresado en Wei Hai Wei por los japoneses en 1895. Anuncia la Sría. de la armada que el Sayem cooperaba con el ejército en el bombardeo de Pto. Arturo el día 30 de Novbre, en cuya fecha chocó con una mina. Se notó que estaba envuelto en una nube de humo. La cañonera Okagi, que también bombardeaba á Pto. Arturo; suspendió inmediatamente su fuego y acudió al auxilio del Sayem y viendo que hacia agua y estaba hundiéndose ancló cerca de él y cooperó con las demás naves japonesas en la salvación de los tripulantes. Salvóronse al fin 15 oficiales y 165 marineros. El Capitán Fijima y otros 38 se fueron al fondo junto con el navio.

3º—Bodas reales

Berlín, 11.—Se han fijado definitivamente para fines del mes de Mayo próximo las bodas del Príncipe de la corona Federico Guillermo y la duquesa Cecilia de Mecklemburgo Schuwerin. El Emperador hará una excursión al Mediterráneo pero regresará á tiempo para asistir al enlace.

4º—Doctrina de Monroe

Washington, 11.—El regreso á Caracas de Mr. Herbert W. Bowen, Ministro americano cerca del Gobierno de Venezuela, señala la inauguración de una política más severa de parte de los Estados Unidos. Castro será llamado al orden y se le exigirá un tratamiento más fuerte de los intereses americanos. Se le pedirá orden de someter pronto á juicio el asunto del decomiso de la propiedad de la empresa New York Bermudez Asphalt. Se le notificará también que los Estados Unidos opinan que violando el protocolo de paz de 1903, el encargado de negocios de Italia, quien se embarcó en el mismo vapor con Bowen hará representaciones iguales

de éste, lo mismo que los ministros de la Gran Bretaña y Alemania.

Se espera la enérgica actitud, de parte de Gbno. de Washington porque podrá amenazar á Castro con algunos navios de guerra mientras los europeos sienten cierta delicadeza relativa al despacho de navios de guerra á este hemisferio para desempeñar una misión de esta naturaleza.

5º—Noble actitud del socialismo obrero ruso

San Petersburgo, 11.—El Partido Obrero Social Democrático expidió ayer una violenta proclama en que denuncia en términos amargos la autocracia y exige la inmediata suspensión de la guerra y la convocación de una asamblea nacional. Pide á todos los amigos de la causa participar en una gran manifestación el día de hoy frente á la Catedral de Hassen.

AVISOS ECONOMICOS

CERVECERIAS

LA CERVECERIA TRAUBE produce excelente cerveza doble, Lager Bier y cerveza negra, marca Estrella.

COMPRAS Y VENTAS

SE COMPRAN pañolones en la pulpería El Lago, 100 varas al S. del puente de la Fábrica.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas.

ZAPATERIAS

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de Ethas Calderón. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA
En San José.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL AGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa Medoc de la acreditada casa Le Blanc y Cia. al bajo precio de 60 centavos la botella.

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender

*Siempre barato
Siempre de lance*

Escritorios—Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio—Cunas—juego de sala tapizado excelente—Máquinas de coser—Máquinas de escribir Remington—Lozas de mesa—Cristalerías, gran surtido de tasas para café, te, chocolate, caldo, etc.,—armarios para ropa, para cocina, para comedor—mesas de noche—colchonera.

Agencia de la jardinería de fama Adelina.

Comisiones y agencias en general.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

SOMBREROS DE PALMA salvadoreños, muy finos, acaban de llegar á la tienda de Gustavo Pradilla H, bajos del Hotel Internacional.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su quinteto compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

DINERO

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

ALMACENES

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI.—El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 6 en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central, Sur.

ALQUILERES

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de la línea que hacen el tráfico entre New York y Limón son los siguientes:

"REMI", "ALLEGRETTI", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan a Limón cada lunes

Este servicio es la nárra ida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, va de os por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

LA RELOJERIA SUIZA

--DE--

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

El vapor "SAINT GERMAIN"

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre

Valor de pasajes de 1ª clase:

Primera categoría	Fp. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 0/0 Ó SEAN:

Primera categoría	Fp. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & C^o,
Agentes

VA SIENDO SIN RIVAL

EL TALLER MECANICO

--DE--

ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesta de Moras

CASA DE HABITACION: CALLE 3, N., N° 349



Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones é instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta; y también se ejecutan trabajos en reparaciones é instalaciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Se cuenta para todos estos trabajos con operarios muy competentes.

ESPACIO DISPONIBLE

ESPACIO DISPONIBLE

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

--Y--

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

IMPRENTA DE "LA AURORA"